

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 125.

SUSCRIPCIÓN { En la Isla, al mes plus 1'00  
Resto de España " 1'25  
Extranjero " 2'00

MAHON, MARTES 5 MARZO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION  
INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

## ELECCIONES PROVINCIALES

10 Marzo 1907

### CANDIDATURA REPUBLICANA

DIPUTADOS PROVINCIALES

Don Jerónimo Pou Magraner, (Abogado)

Don Francisco Garcia Orell

Don Luis Martí Ximenis, (Abogado)

¡Republicanos menorquines: esta es la candidatura acordada por unanimidad por todos los Comités de la Isla. Su triunfo ha de constituir una de las más legítimas glorias del partido republicano menorquín!

## La minoría republicana

La sesión de la tarde

Ampliamos con los siguientes detalles las sesiones que anteayer tarde y noche celebraron los diputados de la minoría republicana, discutiendo la fórmula propuesta para atajar la disciplina.

El miércoles por la tarde, como se tenía anunciado, se celebró en el Congreso la reunión de los republicanos.

Hé aquí lo que se ha sabido respecto á esta reunión.

El señor Montes Sierra planteó, apenas comenzada la sesión, la cuestión previa de competencia.

Entendía que el discutir la Solidaridad catalana no era misión de la Junta nacional, sino de la Asamblea del partido.

Este tema de Solidaridad—dijo—no interesa más que á Barcelona; en el resto de España despierta recelos y desconfianza.

Los Sres. Morote y Muro mostráronse disconformes con el Sr. Montes Sierra.

Según ellos, deben cumplirse los acuerdos de la Constitución republicana de 21 de Junio de 1903, por los cuales se determinó que las disensiones entre los grupos republicanos deben ser tratadas por la Junta municipal primero, después por la provincial, luego por la regional, y, en último término, la nacional.

El Sr. Isabal, diputado por Zaragoza, manifestó que los republicanos aragoneses son contrarios á la Solidaridad, cosa que él lamenta porque ve con simpatía ese movimiento.

El señor Corominas expuso el estado en qué según él cree se halla Cataluña, y las razones que han aconsejado la formación de la Solidaridad.

El señor Junoy pronunció un extenso discurso, todo él dedicado á atajar rudamente al señor Lerroux.

Dijo que éste se vale de la fuerza porque no es su brazo el que la ejerce.

Afirmó que á Lerroux no le asiste ni la razón ni la justicia.

Después continuó dirigiendo enérgicos anatemas contra el diputado anti-solidario.

El señor Lerroux escuchó el discurso de Junoy en actitud bastante desdeñosa. Cuando terminó este último de hablar Lerroux, sonriendo, le dijo:

«—Es el mejor discurso de tu vida; pero no llevas razón.»

Acto seguido Lerroux se levantó y marchó rápidamente, porque tenía precisión de asistir á una conferencia telefónica importante.

Inmediatamente después se suspendió la reunión, acordando reunirse de nuevo por la noche, á las diez y media.

La sesión de anoche

Reunidos estuvieron los diputados de la minoría republicana desde las once de la noche hasta las dos de la madrugada de ayer jueves.

El Sr. Lerroux defendió á los antisolidarios de Barcelona, afirmando que en modo alguno puede aplicárseles el calificativo de indisciplinados y terroristas que se les había aplicado injustamente.

«—Yo no puedo admitir—dijo Lerroux—que se pretenda presentar á la Solidaridad como una Agrupación ú organismo cuya principal misión sea la extirpación del caciquismo.

Buena prueba de que eso no es cierto, está en que ahora lleva en sus candidaturas gentes á quienes en otro tiempo combatieron los republicanos por ser caciques intolerables.»

El Sr. Lerroux siguió contestando á lo dicho por los señores Corominas y Junoy.

Su discurso fué de tonos muy templados.

Se mostró siempre enemigo acérrimo de la Solidaridad, que, en su concepto, es la que ha llevado la perturbación al partido republicano.

El discurso de Lerroux duró hora y media.

El Sr. Azcárate dijo:

«—Creo que la Solidaridad es un caso imprevisto, el cual, al igual que en una contienda jurídica donde no hay nada legislado, debe ser resuelto con arreglo al derecho notarial.

Por esto yo opino que la mejor solución es el mantenimiento de las conclusiones aprobadas por esta Junta.»

El Sr. Salmerón contestó á Lerroux.

Definió la Solidaridad catalana, estimándola como una reivindicación por parte de Cataluña de su personalidad y como demostración de que es un pueblo superior á toda consideración de partido.

Recogiendo una frase del señor Morote, calificó á la Solidaridad de cuestión preconstitucional.

Explicó su actitud ante la Junta municipal de Barcelona y se defendió de los cargos que le había dirigido el señor Lerroux.

Terminó explicando la conducta que á su juicio debe seguirse en este asunto.

El señor Lerroux volvió á hablar, declarando que él seguirá dentro de la Unión Republicana, pero combatiendo á sangre y fuego la Solidaridad y protestando siempre de la marcha que actualmente se imprime al partido republicano, con lo cual no se halla conforme.

Al oír esto se revolvió airado el señor Salmerón, promoviendo un ruidoso incidente entre los señores Salmerón y Lerroux.

Intervino oportunamente el señor Labra, cortando ese diálogo y declarando que las manifestaciones del señor Lerroux no eran otra cosa que una ratificación de todas sus afirmaciones anteriores.

Por fin se adoptaron, después de laboriosa discusión, los siguientes acuerdos:

1.º La Junta nacional declárase incompetente para resolver acerca de la Solidaridad, por corresponder al partido republicano catalán.

2.º La Junta estima que deben reunirse las cuatro Juntas provinciales, convocando á la Asamblea regional de Unión Republicana y dejando á salvo el derecho de apelación á la Asamblea nacional.

3.º La Junta nacional declara no poder entender en el conflicto planteado entre las dos Juntas municipales de Barcelona sino apelando al fallo provincial.

4.º La Junta requiere á todos los republicanos que luchen en Barcelona para que lo hagan con absoluto respeto al derecho y al orden en que deben ejercer su augusta función los ciudadanos.

Al aprobarse la primera cláusula el señor Lerroux votó en contra.

En la segunda votaron en contra los señores Lerroux y Mayner.

En la tercera también votó en contra Lerroux y la cuarta fué aprobada por unanimidad.

## La Iglesia en Francia

París 26.

Se persiste en anunciar que el Papa ha decidido la ruptura definitiva de las negociaciones para el arriendo de las iglesias.

El Vaticano, después de haber aceptado en el primer texto de la fórmula del contrato la carga de hacer todas las reparaciones de todos los edificios de culto, protesta ahora, calificando este compromiso de enormidad y se niega también á excluir á los curas

extranjeros y á los congregacionistas alegando que éstos, una vez plantado el régimen de separación, quedan «ipso facto» secularizados.

Se anuncia para el domingo un nuevo documento pontificio, y resulta, al parecer, triunfante el partido intransigente del Vaticano sobre los conciliadores, entre los cuales figuraba el coadjutor del arzobispado de París, monseñor Amette, que llevaba el peso de las negociaciones con el prefecto.

Siguiendo las instrucciones de Roma el arzobispo de París se absterdrá de formular nuevas proposiciones para negociar con el prefecto, y aguardará, manteniendo el «statu quo», á que las presente M. de Selves, si lo juzga conveniente.

Se asegura que el cardenal Richard ha declarado á sus allegados que considera inútil hacer nuevas proposiciones, añadiendo:

«Todo esto nos ocasiona preocupaciones, que nos alejan de la verdadera misión, que es la de evangelizar las almas. Hemos demostrado en demasía nuestra buena voluntad, y ahora encomendémonos á la gracia de Dios. La Iglesia no es una institución diplomática; su deber es moralizar las almas, y nuestro deber estriba, ante todo, en aprovecharnos de las iglesias mientras el gobierno no se oponga á ello.

Si nos la quita, predicaremos en otros sitios el Evangelio de Cristo, y ya es tiempo de volver al trabajo de evangelización sin distraernos con diversiones, que solamente aprovechan para la agitación política sin beneficio alguno para la salvación de las almas.»

Estas frases condensan cuanto se viene diciendo al pronosticar la ruptura y muestran la amargura que produce en los prelados el ver imposible la conciliación ya casi realizada.

Se espera todavía que durante sus viajes al Vaticano, varios prelados franceses expondrán al Papa cuál es la verdadera situación, á fin de que se vuelvan á reanudar las negociaciones, sobre todo si M. Briand propusiera, como anuncian algunos, la creación de una caja especial para las reparaciones de los templos.

Pero se teme que los intrasigentes del Vaticano sigan encontrando nuevos argumentos para la ruptura.

Si ésta llegase á ser definitiva y no se firmase ni un contrato de arriendo de los templos, la iglesia habrá de escoger tres soluciones, á saber: permanecer en las iglesias como hasta ahora, mientras el gobierno no expulse á los clérigos; organizar el culto público en nuevos locales que adquieran ó edifiquen; ó establecer el culto privado.

Las tres soluciones tienen entre el clero igual número de partidarios aproximadamente.

ESPAÑA Y LOS ESTADOS UNIDOS

## Chantage sensacional

Ampliando las noticias ayer publicadas sobre este asunto, á continuación damos el siguiente telegrama que inserta «El Imparcial»:

«Se trata—dice—de la denuncia, probada, hecha en las columnas de «The New York Herald», de que los más significados parlamentarios norteamericanos hicieron en las Cámaras federales aquella memorable campaña de los años 1897 y 1898 en contra de España y á favor de la in-

dependencia de Cuba, por haber sido subvencionados con el oro filibustero.

El autor de esta corrupción fué Estrada Palma, Presidente de la República cubana.

Estrada celebró un contrato para entregar, mediante reparto entre los más influyentes hombres del Parlamento federal Washington, 37 millones de dollars en bonos, que serían canjeados por dinero el día en que la República cubana quedara establecida oficialmente.

Con toda esta cantidad se pagaba el servicio de que el Congreso americano adoptase el acuerdo de declarar la guerra á España, después de haber obligado al Gobierno á la serie de actos que, haciendo ficticia la neutralidad de los Estados Unidos, ponían al Gobierno de Madrid en circunstancias imposibles, puesto que le eran negadas todas las reclamaciones diplomáticas que iba formulando contra las intromisiones de los filibusteros.

El contrato celebrado por Estrada Palma coincide con el acuerdo votado por el Parlamento federal en 1898 constituyendo una prueba del soborno.

«The New York Herald» dice que el vergonzoso contrato tuvo una segunda parte; cuando expiró el plazo en que debía ser cumplido, Estrada Palma no pudo pagar, y como los bonos carecían de valor por el descrédito personal y político de los que los había emitido, se formuló un nuevo convenio por menor cantidad.

En otro telegrama recibido por «El Imparcial», de la Habana lo dicen al colega que, al mismo tiempo que «New York Herald», al «Diario de la Marina», de aquella capital, publica informes sobre los escandalosos contratos celebrados por Estrada Palma en 1897 para que el Congreso de los Estados Unidos acordara la declaración de guerra con España.

Palma se comprometió á entregar 37 millones de dollars en bonos cubanos, si el Gobierno norteamericano reconocía la independencia de Cuba. El contrato contiene, en el punto en que se refiere á evacuación de Cuba por las tropas españolas, frases análogas á las de la «joint resolution» del Parlamento federal, de Abril de 1898.

Como trascurrió el plazo, y el valor de los bonos fue despreciado, se hizo un nuevo pacto por 25 millones de dollars.

Se cree que este asunto será discutido ampliándolo en el Congreso de Washington.

## Crónica mundial

*Sobre la cuestión de Marruecos*

Londres.—Dicen al «Times» desde Tánger que solo una enérgica presión de las potencias logrará del gobierno del Sultán que plantee las reformas acordadas en la Conferencia de Algeciras.

La situación financiera está agravada por el ministerio de la Guerra, que está probando en vano hacer un pequeño empréstito local para pagar las tropas.

El Sultán, sin embargo, ha prometido sumas importantes á varios contratistas alemanes que construyen el puerto de Larache.

Los franceses se ocupan en los trabajos del de Casa Blanca y recibirán tres millones.

Las Compañías francesa y alemana demuestran grande actividad.

La Compañía francesa ha comprado

tres kilómetros de la costa, en las cercanías de Tánger.

El sindicato alemán desea invertir cinco millones en terrenos de las cercanías de Larache.

*Lo que pasó en la Conferencia de Algeciras.*

Londres.—«The Times» publica un extracto del artículo de M. Tardieu que se publicará el viernes próximo en la «Revue des deux mondes».

En dicho escrito se dice que, al reunirse la Conferencia de Algeciras, el diplomático ruso Witte y el presidente de la república de los Estados Unidos, M. Roosevelt, interpusieron su influencia cerca del emperador Guillermo con objeto de conseguir que se mostrara conciliador con Inglaterra y Francia.

El Kaiser contestó con una rotunda negativa y dirigiendo violentos ataques á Francia por su actitud en las cuestiones internacionales.

Los representantes de Francia en la Conferencia activaron la votación de los temas relacionados con la creación del Banco oficial de Marruecos y de la policía internacional en los puertos de dicho imperio.

Dichas votaciones demostraron que Alemania y Austria-Hungría se hallaban aisladas y apoyaban al gobierno marroquí.

El plenipotenciario austriaco presentó entonces un proyecto que declaró ser exclusivamente personal: pero el gobierno francés sabe que había sido previamente sancionado, después de algunas concesiones, por Alemania.

### El presidio de Africa

El Gobierno estudia actualmente la manera de dar cumplimiento á algunos de sus compromisos contraídos por España en la Conferencia de Algeciras, entre los cuales figura el traslado de los penados en nuestras plazas del Norte de Africa.

En la primera de estas posesiones es muy reducido el contingente de penados que existe, y dentro de brevísimo plazo no quedará allí ninguno.

No se podrá seguir tan radical criterio en Ceuta, pero donde luego se procederá á reducir la población penal; trasladando parte de ésta á la Península en Unión de la que hay en la actualidad en Melilla.

Se sacarán de Ceuta los penados que menos tiempo llevan, quedando los que, por el tiempo de condena que han extinguido, gozan de una libertad relativa, es decir, los que por su conducta y tiempo de condena están autorizados para pernoctar fuera de los presidios.

Teniendo en cuenta que han de acometerse las obras del puerto de Ceuta, no serán traídos á la Península los penados que tengan determinados oficios, y que, por la índole de éstos, puedan ser utilizados.

Está ya casi definitivamente acordado el sitio en que ha de alojarse gran parte ó toda la colonia penitenciaria que no haya de continuar en Ceuta.

Una comisión, de la cual forma parte un ingeniero militar, se ocupa en estudiar las obras necesarias en el castillo El Duero (Santander) para que aquella encuentre en éste conveniente alojamiento.

Por lo pronto, podrán ser trasladados á dicho castillo unos 300 penados; pero se esperará á que las obras que se proyecten sean ultimadas, á fin de albergar en él cuantos permita la capacidad del local.

### Epílogo de otra catástrofe

La «Tribuna» de Londres cuenta que tanto en Inglaterra como en Holanda ha tenido lugar la triste ceremonia de dar sepultura á los cadáve-

res de las víctimas de la catástrofe del vapor «Berlin», y que en las tumbas de los enterrados cerca de Hook of Holland, teatro del accidente, se depositaron, en nombre de la reina Guillermina y de su consorte, varias coronas.

Dicen también de París que en el teatro de la Comedia Francaise de aquella capital, tendrá lugar el domingo día 10 del corriente una gran función de gala, cuyo producto, que se espera será considerable, se repartirá entre las viudas y huérfanos de los artistas alemanes que murieron en el naufragio del vapor «Berlin».

### Francia y el Vaticano

Roma.—En el Vaticano se considera definitiva la ruptura entre los obispos y el Gobierno francés. La situación vuelve al estado en que se hallaba antes de la discusión de la fórmula Briand. Si los templos continúan abiertos, la Iglesia mantendrá el culto privado en salones particulares.

Impresiones autorizadas inducen á creer que el Papa y los cardenales intransigentes, incluso Merry del Val, miran con alegría la ruptura de las relaciones, por diversas razones, sobre todo porque el modus vivendi favorecía más á la República que al Vaticano y señalaba el fin de la cuestión. Esta subsiste con la ruptura y el Vaticano se considera moralmente victorioso.

### Epílogo de una catástrofe

Comunican de La Canea (Creta) que el cañonero italiano «Curatone» condujo á aquel puerto 33 naufragos del Vapor austriaco «Imperatrix», 18 el cañonero ruso «Khivinetz», 12 el crucero-torpedero francés «Faucon» á Suda Bay y 37 el vapor austriaco «Castore».

Entre las personas salvadas figuran el capitán, el médico y el primer maquinista del vapor naufragado.

Los pasajeros y tripulantes heridos de menos gravedad fueron trasladados á los hospitales civil y militar.

El número de víctimas sábase oficialmente que fué de cuarenta, pertenecientes todos á la tripulación del vapor; de los mismos treinta y dos eran austriacos y ocho asiáticos.

Todo contado, iban á bordo del «Imperatrix» en el momento de ocurrir el siniestro, 144 personas.

El buque puede darse como enteramente perdido y lo mismo el cargamento que llevaba, que excepto una pequeña parte, está perdido ó echado á perder por el agua del mar.

Era el «Imperatrix» uno de los vapores más grandes y de mejor condiciones marinerías que tenía la Compañía del Lloyd austriaco, el cual solo empleaba generalmente 16 días en su viaje de Trieste á Bombay. Su comandante, el capitán Ghezze, tiene fama de ser uno de los más inteligentes, animosos y prácticos que tiene la marina mercante austriaca.

El accidente ocurrido al «Imperatrix» ha sido el primero que hace más de diez años tiene que lamentar la Compañía del Lloyd austriaco.

## Crónica local

### Comité de Unión Republicana

Este Comité ha empezado los trabajos electorales que vendrán continuándose diariamente, de ocho á once de la noche en uno de los salones del Casino de

Obreros de Unión Republicana.

Se suplica á los amigos y correligionarios la asistencia, al objeto de coadyuvar á los trabajos indicados.

Mahón 15 Febrero 1907.—El Presidente del Comité, Francisco García.

En los próximos días se celebrarán varios mitins de propaganda electoral republicana.

Hoy se celebrará el primero en el local del casino Republicano de Villacarlos.

En la noche de mañana y empezándose á las nueve, tendrá lugar, uno en el barrio de Villanova en el local de la cordelería conocida por «C'an Muritu».

El jueves otro en los salones del casino de obreros de Unión Republicana.

El viernes en San Luis.

El sábado en Alayor.

Para tratar sobre las elecciones y otros asuntos de interés está convocada para esta noche á las nueve en los salones del casino de obreros de Unión Republicana, la Juventud de dicho casino.

## MEMORANDUM

### Para mañana

*Santos del día.*—Stos. Victor y Olegario.

*Sol.*—Sale á las 6 h. 15 m. mañana, pónese á las 5 h. 47 m. tarde.

*Luna.*—Sale á las 12 noche, pónese á las 10 h. 26 m. mañana.

*Coche-correo.*—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 11 y 20 minutos mañana; sale para dichos puntos á las 2 de la tarde.

*Vapores-correos.*—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

*Oficinas.*—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

*Giro mutuo.*—De 9 mañana á 1 tarde despacho calle Puente Castillo núm. 10.

*Telégrafos.*—De Sol á Sol el Semáforo de Bajoli. De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

*Teléfonos.*—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

*Correos.*—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

En la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento se acordó que presidiera las mesas en la elección de Diputados provinciales que ha de tener lugar el domingo próximo, los señores siguientes:

- 1.ª Sección D. José M.ª Mercadal.
- 2.ª » Miguel Fusco Gomila.
- 3.ª » Francisco García Pons.
- 4.ª » Gabriel Coll Riudavets.
- 5.ª » Juan T. Vidal Palliser.
- 6.ª » Cristóbal Tomás Sitges.
- 7.ª » Mateo Ponsetí Sintes.
- 8.ª » Antonio Esteve Lonzano.
- 9.ª » Pedro Pons Sitges.
- 10.ª » Amado Clar Triay.

En el vapor correo «Menorquin» llegado á las ocho y media de la mañana de ayer en nuestro puerto, no vinieron los cuatrocientos reclutas que se esperaban, para ser destinados á los dos regimientos de infantería que guarnecen esta plaza. Dichos reclutas que proceden de Barcelona, vendrán en el correo «Isla de Menorca», que llegará á las doce del día de mañana, y unos doscientos de aquellos que deben seguir viaje hacia el interior de esta isla, se dice se alojarán en esta ciudad hasta el siguiente día que marcharán á su destino.

El alojamiento lo proporcionarán los barrios 7.º y 8.º por corresponderles por turno prestar este servicio, compuestos de las calles siguientes: Plaza Explanada, calles Vassallo, Pino y Carretera de San Luis.

Calles del Doctor Orfila, Bastión, San Alberto, Luna y San Bartolomé.

**La obra de los conservadores.**—Apenas subidos al poder los conservadores, ya han dado al sufrido pueblo español, ópinos frutos.

El actual ministro de Gracia y Justicia señor Marqués de Figueroa acaba de publicar una Real orden anulando la que se publicó el 27 de agosto último en que se disponía que se dispensara á los que pretendían casarse civilmente la declaración relativa á la religión, y disponiendo que en los desacuerdos que surjan entre las autoridades eclesiásticas y las civiles sobre opción entre ambas formas de matrimonio, entrega de documentos, etc., se oiga al Fiscal de la audiencia del territorio en que se originen dichos desacuerdos.

Como la Real orden derogada se dictó por el conde de Romanones durante la última etapa liberal, éste al enterarse manifestó que el acto de los conservadores le había producido impresión tristísima, añadiendo que no ha querido esperar á que estén abiertas las Cortes para protestar enérgicamente contra ella.

También ha declarado que Moret se mostró conforme con dicha protesta, que los liberales formularán públicamente, en mítins y en los periódicos primero y en el Parlamento después.

Ha dicho además Romanones que la real orden del marqués de Figueroa destruye no solo una disposición ministerial de carácter político, sino también lo único fundamental y de verdadera trascendencia realizado por el partido liberal á pesar de que el Gobierno prefiere que se trata de un caso particular.

Ha afirmado asimismo Romanones que después de la real orden en cuestión, nadie se podrá casar en España civilmente.

En la última parte de estas declaraciones ha dicho el conde:—Han triunfado el obispo de Tuy y el Vaticano; por lo tanto yo soy un vencido, lo declaro noblemente; pero cuando el partido liberal vuelva al poder, yo afrontaré de nuevo la cuestión, pero no con una real orden, sino con una ley.

**Marítimas.**—Esta tarde á las cinco saldrá para Palma el vapor correo «Menorquin».

—Situación de los vapores de la Compañía Transatlántica:

**Línea de Cuba y Méjico**

«Alfonso XIII» salió el 21 febrero de Coruña para Habana.

«Reina María Cristina» salió el 20 febrero de Habana para Coruña.

**Línea de Nueva York, Cuba y Méjico**  
«Antonio López» llegó el 27 febrero á Veracruz de Habana.

«Buenos Aires» salió el 28 febrero de Cádiz para Nueva York.

**Línea de Venezuela-Colombia**

«Monserrat» llegó el 2 marzo á Puerto-Rico de Santa Cruz de la Palma

«Montevideo» salió el 26 febrero de Puerto Rico para Santa Cruz de Tenerife.

«Manuel Calvo» llegó el 24 febrero á Génova de Barcelona.

**Línea de Filipinas**

«Isla de Luzón» llegó el 25 febrero á Cádiz de Barcelona.

«Isla de Panay» salió el 26 febrero de Colombo para Singapoore.

«C. López y López» salió el 25 febrero de Singapoore para Colombo.

«Alicante» salió el 2 marzo de Barcelona para Génova.

**Línea de Buenos Aires**

«P. de Sarrástegui» llegó el 23 febrero á Barcelona de Cádiz.

«León XIII» salió el 2 marzo de Montevideo para Las Palmas.

**Teatrales.**—Persona que nos merece entero crédito nos asegura que el señor Matarredona dueño del «Palacio de la Ilusión» de Barcelona, en el cual trabaja uno de los más modernos cinematógrafos con una colección de cinco mil películas y los más aplaudidos números de variedades, acaba de firmar un contrato con los arrendatarios de nuestro Teatro Principal, subarrendándolo hasta el mes de Noviembre próximo.

Dicho señor cuenta presentarnos el cinematógrafo citado y cuantos números de variedades obtengan éxito en Barcelona.

El debut parece ser tendrá lugar en breve, á cuyo fin es esperado el próximo lunes el señor Matarredona, al objeto de ultimar detalles.

Por referirse á la obra que sobre Mutualidad publicó hace meses nuestro querido amigo Don Victorino Benítez, copiamos lo siguiente del «Boletín Oficial de los Previsores del Porvenir» correspondiente al pasado febrero:

**LIBRO INTERESANTE**

«El asociado de la Sección de Mahón (Balears), D. Victorino Benítez Carreras, ha escrito un libro meritorio, en el que, bajo el título «Principios de Mutualidad», hace historia y analiza el importante movimiento mutualista del mundo.

Sentimos que la falta de espacio y la tardanza con que llega á nuestras manos un ejemplar de dicha obra, nos priven de la satisfacción de dedicarle, conforme lo haremos en momento oportuno, una reseña todo lo detallada que merece la plausible iniciativa del ilustrado autor de la misma.

Hoy adelantaremos en su elogio que la distribución de las materias que trata es oportuna, y que el contenido de ellas demuestra el gran conocimiento que el Sr. Benítez Carreras posee en las cuestiones y problemas que entraña el mutualismo.

Unimos nuestro aplauso á los que le prodigarán seguramente cuantos lean tan concienzudo trabajo, secundando así el que le dedica el Catedrático del Instituto de la ciudad balear, D. José Pérez de Acevedo, que ha puesto al libro un bien escrito prólogo, verdadero canto al «Auxilio mutuo.»

También tenemos la satisfacción de hacer público que varios mutualistas de París han solicitado del señor Benítez el correspondiente permiso para traducirlo al francés.

**Lotería Nacional.**—Han obtenido premios de 300 pesetas los billetes correspondientes al sorteo celebrado el día 28 Febrero último número 2132 8434 y 24728 expendidos en la Administración de loterías número 2 de esta Ciudad (calle Arravaleta.)

Nuestro amigo y correligionario D. Cristobal Cardona y su esposa D.ª Amalia Ventura, lloran en estos momentos la pérdida de su hija Ama-

lia, angelical criatura fallecida durante la noche anterior á la temprana edad de veinte y un mes.

El entierro se efectuará esta tarde á las cinco. Casa mortuoria, calle de Andreu, 29.

Al enviar á nuestro amigo y familia nuestro pésame más sentido los deseamos la necesaria resignación en trance tan cruel, cual es el de perder á un hijo amado.

Copiamos de «El Liberal» de Barcelona, correspondiente al 28 del pasado mes:

**CANDIDATOS MINISTERIALES**

«Se asegura que el ministro de Hacienda, Sr. Osma, patrocina los siguientes candidatos para las próximas elecciones de diputados á Cortes por Cervera, el Sr. Roig y Torres; por Mahón el señor Vives, y por dos distritos de Galicia los señores García de Leaniz y Valdes.»

Han sido nuevamente confirmados en sus empleos y destinos los oficiales celadores de fortificaciones Don José Lledó y Don Cesar Varela, de la Comandancia de Ingenieros de esta Plaza.

**Gómez Carrillo en Palma.**—Estos días ha estado en Palma el notable cronista de «El Liberal» de Madrid, don Enrique Gómez Carrillo, quien embarcó para Argel.

Tan brillante escritor después de haber recorrido la Rusia y el Japón, á raíz de la terminación de la última guerra, cuyas crónicas descriptivas de dichos viajes saborearon con deleite los lectores del mentado diario, marcha ahora al Africa.

Un reporter interrogó en Barcelona al delicioso poeta Gómez Carrillo.

Este explicó los motivos que le llevaban á Marruecos. De la entrevista recordamos lo siguiente en que Gómez Carrillo da cuenta de sus proyectos:

—¿Qué le lleva á Túnez? ¿Sus calles?

—Todo: voy allí en busca de paisajes de opereta y de personajes bíblicos. Voy al Africa por sus ciudades de cro y lápiz lázuli; por sus cielos traslucidos y claros en que hasta las brumas se hacen transparentes y coloridas. Voy allí por ver de cerca sus heráldicos indígenas y sus Fatmas misteriosas. Voy atraído por el perfume del Africa; por esas exhalaciones de drogas y de lana, de ajo y de benjuí; por el aroma repugnante y exquisito de «charnier» y de verjel florido; por esa especie de podredumbre de mirra y de incienso que el sirocco inyectaba sobre el «Sidney», mientras pasábamos el canal de Suez...

Y, completamente lanzado, Gómez Carrillo descuenta de antemano las delicias que le aguardan. Se paseará por los souks de Túnez envuelto en mayestáticos albornoces. Comerá alceuz, dátiles y azufainas. Beberá kava en tazas frágiles y diminutas. Y, deliquio supremo, acostado en las dudosas esteras de los cafés turcos, fumará kief en narghilés de porcelana decorada y se dormirá al ronquido de las derbukas. No habló de danzas abdominales. Pero estoy seguro de que, si es preciso, las aprenderá.

Porque Gómez Carrillo es así. Se aclimata á todos los usos y costumbres; en todas partes se halla en su casa; y... en todos los sitios está fuera de ella. Su viaje por las estepas rusas le procuró la sed del espacio.

Su alma cosmopolita y su imaginación de artista necesitan un campo siempre renovado. Ayer fué el Extremo Oriente; hoy es el Africa; mañana será la India. Lo bello, lo ignoto y lo extraordinario: estos son los tres grandes polos que atraen su espíritu de «goeland» soñador...

**Matadero**

**Reses sacrificadas el día 2 Marzo**  
1 buey 300 kilos Binijamo (Alayor).

1 vaca 175 id. Des Barrancos, (Villacarlos).

1 ternero 133 id. Eddabus de Miguel.

1 id. 81 id. Miguel Sureda.  
1 id. 135 id. Binijamo (Alayor).  
1 id. 112 id. Binisaide del Sr. Mitóbal.

1 id. 163 Santa Mónica (San Cristóbal).

1 Ternero 83 id. Milá Vey.  
1 id. 68 Des Barrancos (Villacarlos).

1 Carnero 14 id. id. id.  
1 id. 13 id. Binisaide del hmos. Mi, Villa-Carlos.

2 id. 54 id. Binijamo, (Alayor).  
2 id. 24 id. Rafal Rubí Vey y Monserrat (Alayor).

3 id. 26 id. Biniclos (Mercadal).  
3 cabras 14 id. José Florit (Ferrerías).

4 id. 61 id. Binisermeña.  
3 cerdos 181 id.

Día 3.  
1 ternero 92 kilos Bernat de Binidinet.

1 id. 107 id. Biniati de Lorenzo.  
1 id. 109 id. id.

Día 4 Febrero  
1 vaca. 210 kilos se Turrilla (Villa Carlos.)

1 ternero, 178 id. Curnia nou.  
1 id. 124 id. Noria D. Juan Font.

1 id. 148 id. Agustín Grandio (Alayor.)

1 ternero, 104 id. id., id.  
1 vaca, 190 id. Antonio Palliser (Mercadal.)

3 carneros, id. 24 id. Agustín Grandio (Alayor.)

1 id. 21 id. Binichica Vey.  
1 id. 15 id. Binichica nou.

3 cabras, 29 id. San Florit (Ferrerías)  
8 cerdos, 679 kilos.

**SERVICIO TELEGRÁFICO**  
de LA VOZ DE MENORCA

**Huelga de albañiles**

Madrid 5, 1'00.

Con motivo de haberse aumentado en una hora el trabajo de los albañiles, todos los de Madrid declaráronse ayer en huelga.

Los huelguistas atacaron en la calle del Príncipe de Vergara á un grupo de esquirols, entablándose encarnizada lucha, en la que se arrojaron infinidad de piedras, muchos palos y sonaron varios tiros.

La benemérita tuvo que intervenir dando una carga para disolver á los huelguistas.

De resultados de a refriega hay un muerto y seis heridos.

Han sido detenidos y encarcelados los principales instigadores del motin.

**Las pasquias del Vaticano.**

Madrid 5, 2'15

Telegrafian de Roma que el Vaticano ha declarado que gracias á las investigaciones de sus diplomáticos ha podido descubrir que Francia, ha influido notablemente en los últimos gobiernos liberales españoles, al objeto que siguieran y ayudaran eficazmente el programa anticlerical del conde de Romanones.

**Proyectos de Marina.—Consejo de Estado.**

Madrid 5, 3'25.

Entre los proyectos que tiene en cartera el actual ministro de Marina señor Ferrandiz, figura el de aumentar la consignación para material y disminuir la de personal en los buques que han de construirse para la futura escuadra española.

Ha sido nombrado para el cargo de concejero de Estado el ex-ministro de Hacienda D. Angel Urzaiz.

**El moro valiente.—Fuego á bordo.**

Madrid 5, 4'00.

Telegrafian de Ceuta que ha fallecido en aquella plaza el moro valiente.

De Valencia notifican que anoche entró en aquel puerto procedente de Barcelona el vapor español Azuñárrache, el cual llevaba fuego á bordo, el que se logró extinguir tras inauditos esfuerzos.

Fueron auxiliados dos tripulantes que estaban medio asfixiados.

Gran exposición de muebles de Lujo

EN

CASA SINTES

MESA DE BILLAR

Hay una para vender.

En esta Imprenta informarán

METALES. = Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13

Mahón

LA SUIZA

Relojería y Platería

Nueva, 17 y 19--Mahón

LLEGARON LAS PULSERAS CON RELOJ

En dicho establecimiento se acaba de recibir un surtido de relojes pulsera de buen gusto y gran utilidad.

El Reloj pulsera es indispensable para los que montan á caballo en bicicletas, motocicletas, conductores de automóviles y coches de caballerías. Tanto unos como otros, se ven muchas veces imposibilitados de soltar la mano para saber la hora que es.

El Reloj Pulsera marca G. Wahl y C.ª es de una marca segurísima y de duración; sirve igualmente para señoras y caballeros; las modas en el vestuario imposibilitan llevar reloj y es un adorno en la muñeca.

El Reloj Pulsera es sumamente práctico: siempre lleva la hora á la vista: en estío se puede suprimir el chaleco: en invierno no tiene necesidad de desabrocharse y suprime la cadena.

No dejar de visitar este establecimiento en sus numerosos y riquísimos artículos de relojería, platería y bisutería; todo á precios sumamente baratos.

Nadie se vá sin compra.

Abrigos Impermeables

Marca Neptuno y León pegados y cosidos

De paño sin goma

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal,—Doctor Orfila, 10 y en Ciudadela á D. Antonio Alzina.

Precios limitadísimos.

Gran surtido de paraguas para señoras, caballeros y niños

Se ha recibido en el establecimiento de MANUEL BUILS (Nueva 16) cuales se expenderán á precios muy economicos,

Nueva, 16

Venta á plazos de Valores Públicos

AMORTIZABLES COE PREMIOS

Mata y C.ª «El Crédito Internacional» Legalmente constituida ante Notario é inscrita en el Registro Mercantil. Agente en Menorca.—F. Fiol—San Pablo, 37.—MAHON.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visítad este establecimiento que hay novedad

Lámparas de Tántalo

En vista del excelente resultado que están dando, hemos logrado obtenerlas en buenas condiciones y desde ahora se venden á

Pesetas 3'90 una

Tienda D. Juan Rita, Nueva 10

Importante para caballero y señora

Se ha recibido de una de las más importantes fábricas de Inglaterra, un extenso muestrario última novedad, consistente en:

Telas en la pieza y vestiduras impermeables, Paños y vestiduras impermeabilizados, Telas para camisas y delantales, Chanclos de goma y toda clase de géneros mecánicos.

Informarán en el despacho de SUCESORES de G. ESCUDERO.—Plaza Constitución 6.—MAHON

Fábrica de Hormas y Tácones

A MÁQUINA DE

J. SERRA HERMANOS

NEGRETE, 61.—CIUDADELA

Con el fin de favorecer á cuantas personas vengan honrando nuestro modesto taller, tenemos el gusto de ofrecer un variado surtido de hormas de todas clases, desde la bota de montar hasta el zapato.

También fabricamos tacones de diferentes modelos y maderas á precios muy reducidos.

Deseando vernos favorecidos de este respetable público, tenemos el gusto de ofrecerles nuestro modesto establecimiento y nuestro activo servicio.

Negrete, 61.—CIUDADELA

SOCIEDAD ANGLO-ESPAÑOLA DE Motores, Gasógenos y Maquinaria General» (antes Julius G. Neville), Compañía Anónima, Madrid-Mahón.

Esta Sociedad abre un concurso para el transporte de los materiales de exportación é importación desde sus talleres á los vapores ó veleros de esta localidad, ó viceversa, así como también de los que haya necesidad de transportar en la misma plaza ó interior de la isla.

El pliego de condiciones y demás datos que puedan convenir á los que deseen tomar parte en dicho concurso, se hallarán de manifiesto todos los días laborables en las oficinas de sus talleres de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Las proposiciones deberán presentarse en pliegos cerrados y serán admitidos hasta el 6 de marzo próximo á las doce de la mañana.

Mahón 2e de Febrero de 1907.—P. A. del C. de A., el Secretario, Mateo Seguí.—V.º B.º.—El Presidente, Juan F. Taltavull.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS de Mahón

Pone en conocimiento de los habitantes del extra-radio de este término municipal que habiendo confec-

cionado el repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorio del actual año, se pone de manifiesto en la misma Administración por el término de ocho días á contar desde el de la inserción, para que durante este tiempo puedan los contribuyentes presentar las reclamaciones que haya lugar.

— = Horas de despacho = —  
Días laborables, de 9 á 12 mañana y de 2 á 5 tarde.

Días festivos, de 9 á 11 mañana. Mahón 27 Febrero 1907.—El Administrador, Bartolomé Vives.

VENTA DE VINOS

San Roque. 28

Vino tinto del país, añejo, á 0'45 pesetas el litro.

Vino blanco del país á 0'80 pesetas el litro.

Además se encontrará en dicho punto vinos de otras clases.

San Roque, 28

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de M. Ribé